
忆同学（和校长）（1） 
 
 

忆同学（和校长） 

燕南 2022.9.24 

 

读小学和中学时我年纪小，个头更小。排座位总在最前方，拍照总在角落。68

年过去，脑中的同学记忆留下不多了，往日的同学也有不少不在人世了。 

 

 

上面是我 1953 年小学毕业照，我在前排右端。毕业后，我们这届同学屡屡有聚

会（https://yannan.us/watery/fuzhou/elementary/ele-pic.htm）,因为我们的同学情谊

好，我们的老师应端章（以后当了校长）特别好。 
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https://yannan.us/2017/yannan-2017-homeland3-fuzhou.html 

https://yannan.us/growup/fuzhou/friends/jianfei/jianfei.htm 

 

在读子弟学校之前，我在石码西湖（后改名“实验”）小学读到四年级。当时的

同班同学有一位卢肇源，后来在石码保健院当中医。前几年他退休在家行医。我

去他家看他。一大早，他家的客厅已经坐满等待他看病的客人。 
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见（1）“梦归西湖”（https://yannan.us/watery/shima/school/west-lake-school.htm） 

（2）“西湖百年”（https://yannan.us/2014/2014-hometown-trip-7.html） 

 

从 1953 年到 1959 年，我在家乡石码读中学。 

见“中学六年”（1）https://yannan.us/watery/shima/school/hi-school.htm 

（2）https://yannan.us/watery/shima/school/hi-school-txt.htm 

下页是初中和高中毕业照。 
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当年我由于营养差。身体发育慢，个子矮小。下乡劳动挑担子是跟女同学搭档的。

读初中时比较亲近的同学是张海鸿。有一段时间，为了防台湾空袭，我们要到邻

近村落去上课。有一个星期天，我们相约去“野游”。我把米拿到他家，让海鸿

的母亲做饭，然后我们“野游”到我们上课的村落，吃完午饭再回来。另一位是

女同学沈碧娥。多年以后有一次我在石码汽车站等车，长条椅背靠背。她转过头

跟我打招呼，问我还记得她是谁吗。（我不记得了。）高中三年，徐庆源很照顾

我。他可是名人：学生党员，还读书好。另一位对我很友好的是李祖泽。他大学

读的是华东师范大学。同学关系起变化的是 1957 年以后。那时我是高中一年级

学生。这一年的夏天，大人们刚刚结束“反右派”。上面又来指示，要在中学生

中开展“大鸣大放”。朱校长作了几次动员报告，要同学们知无不言，言无不尽，

热情帮助党整风，并保证说，不会在中学生中戴帽子抓右派。学校里的竹棚大礼
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堂里拉出一条条麻绳，让同学们贴大字报。发表过有爆发性言论的同学，得到了

朱校长大会表扬。记得有人提到了外蒙古独立和苏联占领中华国土的问题。我很

羡慕得到校长表扬的同学，却苦于没有独到之见。中学六年，管图书馆的郭伟华

老师都让我在图书馆帮忙。我可以自由出入图书馆，自由借书。当时图书馆还雇

了一位在漳州高中毕业，但考大学落取的回乡青年。我那年十六岁，他则是二十

出头，又写得一手好字，所以我很崇拜他，把他当大哥哥看。我让他把我的名字，

和各个学科(如语文化学三角几何)都写出来，然后依样画葫芦模仿他的字体。写

大字报也是到图书馆去，我口述他缮写。有一张大字报，我说俄文太难学，应该

取消。再一张大字报，我说刚解放时，政府和街道年年有给烈军属发钱和慰问品，

现在是一年少过一年，是过河拆桥。听到这里，大哥哥把笔一扔，骂了我，不替

我写了。 

一两星期后，风声遽然紧了，朱校长突然在腰间佩戴了手枪，显眼地在校园里走

来走去。在大字报区见到我，他问我发表了什么言论。我正惭愧自己没有发表过

什么有分量的观点，他悄悄说，你是烈士子弟，可得站稳阶级立场啊。再过几天，

全校性的辩论会开了。然后，是各个班级开辩论会。双方平等大辩论最后成了一

方批判一方的声讨会。我们班里六个有右派言论或立场的同学是没有被“戴帽”，

但到一九五九年高考时，这六个人全部落榜了。其他同学都上了大学或大专，但

上的学校，是跟政治表现和阶级路线直接挂钩的。成份较差或家庭有人有历史问

题的，都到了较差的学校。表现好的党团员积极分子，如徐庆源，卢元利，去了

那年新开的中国科技大学。 
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朱校长全名是朱振民。我觉得他校长当得很称职。在他治下，龙海一中高考录取

率提高，成了省重点学校。而且，我觉得他很廉洁。一中校园里种有木瓜树，果

实是可以买的。我曾经跟工友“智珠”指树顶的一粒木瓜，他就拿长长的套子取

下来卖我（一斤两分钱）。否则，校园里的果实早就进贡给领导了。当然。在他

治下，不少知识分子得到整肃。这是时代所必然。54 年以后，我回国时专门和

好朋友庄河水去看望他和他的妻子。见网页“大年初一”：

（https://yannan.us/2017/yannan-2016-17-homeland16-newyearday.html） 

 

时光飞逝，朱校长已经走了。很多同学业已辞世。大部分同学都失联了。怀念过

去，那一丝丝情分。不怀念那个时代，但怀念走过来的路，怀念所有的同学和师

长。 
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下面是龙海一中 59 级高中毕业生上大学录取名单：

 

 


